
G 69 лет назад (1943 г.) выпущен 
первый советский граненый стакан.

G В этот день ходят за поздними ягодами. Соби-
рают калину: считается, что ягоды обладают це-
лебной силой.
G Долгота дня 13 часов 03 минуты.
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Календарь

245  автобусов обслуживают шко-
лы в новом учебном году в  Кировской области.

Цифра

l В стране
l Актуально

НА ФИНИШЕ СЕЗОНАПластиковые паспорта
Минкомсвязь и Федеральная миграционная 

служба разрабатывают проект внедрения в РФ об-
щегражданских паспортов нового поколения, зая-
вил глава Минкомсвязи Николай Никифоров. По 
словам министра, новый документ, удостоверя-
ющий личность гражданина РФ, будет представ-
лять из себя пластиковую карту с чипом, на ко-
тором будет записана вся информация о гражда-
нине. Планируется, что с ее помощью гражданин 
сможет оплачивать различные услуги, пользовать-
ся госуслугами и так далее. При этом бумажные 
паспорта будут отменены.

По словам Никифорова, проект новых паспортов 
увязывается с проектом Универсальной электрон-
ной карты (УЭК), поэтому последний проект будет 
некоторым образом изменен.

По мнению Минкомсвязи, новую карту, удосто-
веряющую личность гражданина, должен будет 
выдавать федеральный орган власти - в мини-
стерстве считают, что это должна быть ФМС.

Ранее глава Федеральной миграционной служ-
бы РФ Константин Ромодановский отмечал, что 
УЭК будет играть роль удостоверения личности и 
возьмет на себя функции общегражданского па-
спорта.

РИА «Новости».

l В области
Выплаты
на приобретение жилья

С 1 января 2013 года вступают в силу изме-
нения в закон Кировской области от 14.02.2001 
№ 244-ЗО «О социальной поддержке в Кировской 
области участников боевых действий и членов се-
мей погибших (умерших) и пропавших без вести 
в ходе вооруженных конфликтов немеждународ-
ного характера, контртеррористических операций, 
в зонах чрезвычайного положения на территории 
Российской Федерации, территориях республик 
бывшего СССР». 

Как сообщили в департаменте социального раз-
вития, согласно изменениям, соцвыплаты на при-
обретение жилого помещения будут предостав-
ляться независимо от даты постановки на учет в 
органах местного самоуправления в качестве нуж-
дающихся в улучшении жилищных условий. В на-
стоящее время социальная выплата предостав-
ляется гражданам, вставшим на учет до 1 янва-
ря 2005 года. 

ДЛЯ СПРАВКИ. В соответствии с региональным 
законом к участникам боевых действий относят-
ся военнослужащие, лица рядового и начальству-
ющего состава органов внутренних дел, органов 
и учреждений уголовно-исполнительной системы, 
уволенные в запас (отставку), принимавшие уча-
стие в боевых действиях при исполнении служеб-
ных обязанностей в ходе вооруженных конфлик-
тов немеждународного характера, контртеррори-
стических операций, в зонах чрезвычайного по-
ложения на территории РФ и территориях респу-
блик бывшего СССР, не вошедших в раздел III Пе-
речня государств, городов, территорий и перио-
дов ведения боевых действий с участием граждан 
РФ – приложения к Федеральному закону «О ве-
теранах», т.е. те, кто не имеет права на удостове-
рение о праве на льготы, установленные статьей 
16 Федерального закона № 5-ФЗ «О ветеранах».

 Пресс-центр 
правительства Кировской области.

l В районе
Новые объединения

После летних каникул приступил к работе Дом 
детского творчества.   В настоящее время идет та-
рификация  педагогов дополнительного образова-
ния и набор детей в объединения. Кроме работа-
ющих в прошлые годы, в новом учебном году бу-
дут   открыты новые: киностудия «Луч» (руководи-
тель С.А. Белов), объединение «Лидер» (Н.И. Де-
мина), объединение «Баскетбол» (руководитель  
В.А. Миковоров, опытный педагог высшей катего-
рии).

Соб. инф.

У свечинских дорожни-
ков близится к заверше-
нию очередной дорожно-
строительный сезон. 

- В этом году для кол-
лектива Свечинского 
участка Шабалинско-
го ДУ-43 КОГП «Вятка-
автодор»,  - рассказыва-
ет инженер участка И.Н. 
Манина,  -  он был,  как 
всегда,  напряженным.

В течение всего сезо-
на более половины кол-
лектива постоянно ра-
ботало вахтовым мето-
дом на строительстве ав-
тодороги в Белохолуниц-
ком и Омутнинском рай-

онах.  Большой объем ра-
бот выполнен на ремон-
те областной автодоро-
ги на территории Ко-
тельничского района,  в 
частности,  на участке 
Косолапово-Наймушины 
(объезд вокруг г. Котель-
нича)  мы провели лик-
видацию пучин и расши-
рение дорожного полот-
на с укладкой асфальта. 
На участке Юма - Ашла-
ны нам предстоит поло-
жить  1,5 километра за-
щитного слоя асфальта.

В Свечинском районе 
проведен ямочный ре-
монт на всех направле-
ниях внутрирайонных 
дорог. На участке Рыба-
ковщина - Куклята на 2,5 
километра положен за-
щитный слой асфальта,  
ликвидировано 500  ква-

дратных метров пучин. 
Поставлено 17 дорожных 
знаков на дороге Сам-
ченский переезд – с. Ац-
веж,  построена автобус-
ная остановка в с. Ива-
новском.   До конца сезо-
на планируется отремон-
тировать  трубопроезд в 
Медведевых.

В поселке Свеча при-
ведена в проезжее со-
стояние с ликвидацией 
пучин на 500  кв. метрах 
улица Герцена. Произве-
ден ремонт части улицы 
Культуры и перекрест-
ков улиц поселка,  а так-
же участка напротив 
детской площадки Дома 
творчества. Прогрейди-
рована улица Поспелова. 
До конца сезона  плани-
руется также выполнить 
ремонт участка улицы 

Ленина от улицы Куль-
туры до улицы Кирова.

В этом году  в посел-
ке  запланирован доволь-
но большой объем работ 
по благоустройству про-
ездов и дворовых тер-
риторий. Отремонтиро-
вана  дворовая террито-
рия дома  №24 на ули-
це Кооперативной,  про-
езд к нему и к дому №22 
на улице Труда,  а так-
же к дому №14  по ули-
це Гагарина. Таким обра-
зом,  практически пол-

ностью благоустроен ми-
крорайон около детско-
го сада «Родничок». Так-
же благоустроены проез-
ды к домам №18 по улице 
Мира и №2 по улице Тот-
мянина. Такие же работы 
будут выполнены у до-
мов №1-а и №22  по ули-
це Октябрьской.  Кроме 
того,  нам поручено сде-
лать беговые дорожки в 
асфальтовом исполнении 
на поселковом  стадионе. 

Эдуард Кулаков.
Фото Сергея Загребина.

l АПК

Парламентские каникулы завер-
шены. 4 сентября состоялось первое 
заседание комитета Законодатель-
ного собрания Кировской области 
по аграрным вопросам, переработ-
ке сельхозпродукции и развитию 
сельских территорий.

На повестке - в преддверии приня-
тия областного бюджета на 2013 год - 
государственная программа по разви-

тию агропромышленного комплекса в 
Кировской области на ближайшие три 
года. Несмотря на то что данная про-
грамма одобрена департаментом эконо-
мики областного правительства, у де-
путатов возник ряд вопросов. Главный 
из них - почему финансирование разви-
тия АПК остается на уровне прошло-
го года (оно запланировано в размере 
1,1 млрд. руб.)? В преддверии вступле-

ния России в ВТО такую стагнацию де-
путаты считают просто недопустимой, 
тем более что губернатор назвал агро-
промышленный сектор в числе приори-
тетов. Председатель комитета Николай 
Петрович Киселев уверен, что при та-
ком недофинансировании сельское хо-
зяйство в Кировской области просто 
обречено на гибель. 

В итоге комитет принял решение про-
должить работу по увеличению финанси-
рования сельскохозяйственной отрасли.

ИАУ ОЗС.

Где деньги взять?

Благоустройство проезда у дома № 22 по ул. 
Октябрьской.
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l Губерния

ПРАЗДНИК
В КНИЖНОМ ХРАМЕ

l Наша история

Такие оценки получили му-
ниципальные образования ра-
бочей группы по координации 
деятельности органов местного 
самоуправления в сфере благо-
устройства.

- На примере Уржума мы 
увидели,  какой гигантский 
шаг вперед можно сделать 
всего за год,  если занимать-
ся вопросами благоустрой-
ства территорий не от случая 
к случаю,  а в ежедневном ре-
жиме,  - подчеркнул руково-
дитель рабочей группы,  заме-
ститель председателя прави-
тельства области А.В.  Пере-
скоков.

Предыдущий рейд с провер-
кой «внешнего вида» поселе-
ний Уржумского района чле-
ны рабочей группы провели 
год назад,  и тогда руковод-
ству района было указано на 
полное отсутствие какой-либо 
работы в направлении благоу-
стройства. Сегодня ситуация 
изменилась кардинально. 

«Мы создали комплексную 
систему работы по двум важ-
нейшим направлениям: вывоз 
и утилизация бытовых отхо-
дов,  а также уборка террито-
рии,  - рассказал глава райо-
на В.В.  Силин. – На городских 
улицах оборудовали 56 кон-
тейнерных площадок,  закупи-
ли и установили 96 контейне-
ров.   Для того чтобы процесс 
сбора и вывоза мусора был 
наиболее эффективным,  раз-
делили территорию города на 
две части и заключили соот-
ветствующие договоры с дву-
мя организациями,  которые 
и отвечают за это направле-
ние. Активно взаимодейству-
ем и с населением – на сегод-
ня более 3 тысяч собственни-
ков жилья (частных домовла-
дений)  заключили договоры 
на оплату вывоза мусора.

Одновременно мы пересмо-
трели распределение расхо-
дов бюджета муниципального 
образования на решение во-
просов благоустройства. Если 
в 2010  году на эти цели вы-
делялось менее миллиона ру-
блей,  то сегодня – более 4 
миллионов – это удалось за 
счет того,  что мы высвободи-
ли в городском бюджете по-
рядка 3 миллионов рублей,  
передав городские музеи на 
баланс района».

Кроме того,  по словам Вик-
тора Васильевича,  для благо-
устройства улиц и дворов ис-
пользуются средства,  полу-
ченные в виде самообложе-
ния граждан.

В текущем году районный 
центр начал обновлять пе-
шеходные дорожки и троту-
ары. Для чего администра-
ция муниципального обра-
зования использует механиз-
мы государственно-частного 
партнерства на микроуровне: 
частные предприятия,  пред-
приниматели на свои средства 
приобретают брусчатку,  а ра-
боты по ее укладке оплачива-
ются из бюджета.

- Хорошие результаты дают 
и конкурсы на лучший двор,  
лучший дом,  - отмечает В.В. 
Силин. – Премии победите-
лям невелики – от 2 до 5 ты-
сяч рублей.   Но важно то,  что,  
когда мы обсуждали вопрос,  
какие награды предпочти-
тельнее – призы или день-
ги,  люди говорили: конеч-
но,  деньги,  мы сможем ку-
пить семена и разбить новые 
цветники. У жителей появи-
лось стремление обустраи-
вать ту территорию,  на кото-
рой они живут,  улицы,  по ко-
торым ходят.

Иная ситуация в Малмыж-
ском и Нагорском районах: 
заброшенные полуразрушен-
ные здания,  бурьян по обочи-
нам дорог.

- Неужели для того,  что-
бы выкосить траву,  нуж-
ны огромные деньги? – об-
ратился к руководителям му-
ниципалитетов А.В. Переско-
ков. – Речь ведь,  помимо все-
го прочего,  идет и о безопас-
ности населения – скоро эти 
заросли высохнут и станут ис-
точником повышенной по-
жарной опасности,  по сухой 
траве огонь распространяется 
мгновенно. 

Члены рабочей группы об-
ратили внимание и на неу-
довлетворительную  работу в 
сфере озеленения. «У вас даже 
возле школы ни одного цвет-
ника,  что уж говорить о дру-
гих организациях и учреж-
дениях,  - указал А.В. Пере-
скоков главе администрации 
Нагорского района. – И при 
всем том из более 100  безра-
ботных,  числящихся на уче-
те в службе занятости,  вы за-
действовали на обществен-
ных работах только 5.  Посмо-
трите,  как построено дело в 
Уржумском районе – прак-
тически все безработные при-
влечены к благоустройству 
территории. И людям хорошо 
– имеют постоянный доход,  
и муниципальному образова-
нию польза».

Глава департамента эколо-
гии и природопользования 
А.В. Албегова акцентирова-
ла внимание присутствующих 
на существующей в Малмыж-
ском районе проблеме утили-
зации бытовых отходов.

- Санкционированная свал-
ка в Малмыже была закрыта 
из-за систематических нару-
шений в процессе ее эксплу-
атации,  - подчеркнула Алла 
Викторовна. – Жители обра-
щаются в надзорные органы,  
в СМИ, потому что ситуация 
накалилась до предела,  а ру-
ководство муниципалитета 
практически никаких мер не 
предпринимает!

Рабочая группа дала 2 ме-
сяца руководителям  районов-
аутсайдеров для устранения 
выявленных нарушений,  по-
сле чего в этих муниципаль-
ных образованиях будет про-
ведена повторная проверка.

 Пресс-центр правительства 
Кировской области.

УРЖУМ – «ОТЛИЧНО»,
МАЛМЫЖ И НАГОРСК –

«НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО»

Первые книги, первые библио-
теки, первые попытки просве-
щения народа... До  недавних 
пор было принято считать, что 
все это появилось только после 
революции, в 20-30-х годах. 
На самом деле открытие на-
родных библиотек и появление 
книг в наших глухих местах на-
чалось намного раньше.

В этом большая заслу-
га Флорентия Фёдоро-

вича Павленкова  - одного из 
передовых русских издателей 
второй половины XIX столе-
тия. Упорный и стойкий борец 
за права книги,  за свободное,  
честное слово,  он выдвинул-
ся в число самых популярных 
книгоиздателей своего време-
ни,  сформировал особый тип 
«павленковской книги»,  ко-
торая стала для русского чи-
тателя символом демокра-
тизма,  научной добросовест-
ности. Он завещал все свое 
состояние направить на от-
крытие двух тысяч бесплат-
ных народных библиотек для 
жителей провинциальной 
России. На каждую библио-
теку определялась неболь-
шая сумма – 50  рублей,  но 
это был лишь начальный ка-
питал,  дальнейшее же разви-
тие библиотек,  как надеял-
ся Ф.Ф. Павленков,  возьмёт 
на себя народ,  так как он ис-
кренне верил в его творче-
скую силу.

Благодаря Ф.Ф. Павленко-
ву в 1902 году была откры-
та Синцовская библиоте-
ка–читальня,  которая впо-
следствии стала Успенской 
сельской библиотекой. Пер-
вым попечителем был Илья 
Петрович Луппов. Интерес-
ный факт о работе библиоте-
ки в то время мы можем про-
читать в документе «Из копии 
Котельничскому земскому со-
бранию чрезвычайной сес-
сии 10  и 11 марта 1910  года»: 
«Наблюдатель Синцовской 
библиотеки-читальни священ-
ник с.   Успенского отец Па-
вел Селиванский указывал,  
что названная библиотека за 
отсутствием библиотекаря 
не функционирует несколь-
ко месяцев,  и ввиду того,  что 
не имеется лица для заведова-
ния из числа жителей дерев-
ни Синцовской,  библиотека 
переводится в с. Успенское». 
В 1912 году Успенская би-
блиотека располагалась на 
кухне у священника,  рядом 
с кухней имелась комната,  
пригодная для читальни.

Первая запись в инвентар-
ной книге № 1 сделана 15 
марта 1946 года  Ниной Ива-
новной Парфёновой. До 6 ав-
густа 1948 года она была ру-
ководителем библиотечного 

Успенская сельская библиотека
отметила  свой 110-летний юбилей

дела в селе Успенском. В этот 
период библиотека обслуживала 
более 1000  человек,  проживаю-
щих на территории 2-го Улья-
новского сельского Совета.

С 6 августа 1948 по 1978 
год библиотекой руководила 
Александра Дементьевна Но-
скова. С её приходом значи-
тельно увеличилось количе-
ство читателей,  посещений,  
книговыдача,  улучшилась 
массовая работа с читателями.

В разные годы в библио-
теке работали: Л.А. Козлова,  
Н.А. Дёмина,  А.А. Одинцова,  
Е.В. Кудреватых,  Е.В. Ново-
сёлова,  Е.М. Кудреватых. По-
разному сложились их судьбы. 
Кто-то сменил профессию,  
но работа в библиотеке оста-
лась для каждой из них свет-
лым воспоминанием. Все они 
несли культуру сельским жи-
телям через пропаганду кни-
ги,  «сеяли разумное,  доброе,  
вечное». 

И хотя жителей села с каж-
дым годом становится все 
меньше,  они по-прежнему 
идут в библиотеку. Ее заве-
дующая Тамара Викторовна 
Шорохова совместно с работ-
никами Дома культуры и жен-
советом проводит праздники,  
мероприятия со школьника-
ми,  тематические беседы,  об-
зоры новых книг,  игровые 
программы,  викторины.

Вечер,  посвященный 
110-летнему юбилею 

библиотеки,  вели Т.В. Шо-

рохова и Г.А. Пантелеева,  ко-
торые рассказали о тех,  кто 
здесь когда-то работал. С по-
здравлениями к участникам 
праздника обратился глава 
Свечинского сельского по-
селения А.В. Пересторонин 
и библиотекарь центральной 
районной библиотеки Е.М.  
Кудреватых.

Не остались в стороне и чи-
татели: в исполнении Кристи-
ны Мальцевой звучали песни,  
Г.А. Чемоданова и Н.А. Шоро-
хова прочитали диалог. В этот 
день были отмечены благо-
дарностями лучшие читатели.

На празднике подвели ито-
ги фотоконкурса «Село моё 
родное»,  в котором приняли 
участие 9 человек,  предста-
вивших 90  работ.   Люди,  при-
рода,  примечательные уголки,  
яркие события в жизни села 
и библиотеки,  праздники - 
все,  что кажется интересным 
успенцам.  Каждый участник 
был отмечен памятным при-
зом. 

Не остались без внима-
ния  в этот день и са-

мые юные читатели,  кото-
рые во время летних каникул 
в стенах библиотеки занима-
лись оригами. Они тоже были 
награждены подарками.

А женщины села приня-
ли участие в выставке цве-
тов. Они творчески подошли 
не только к составлению ком-
позиций,  но и их названию: 
«Император»,  «Синеглазки»,  
«Королева осени»,  «Люби-
мой»,  «Нежность»…...

Юбилейный вечер закон-
чился,  начались рабочие буд-
ни,  которые и буднями на-
звать нельзя,  потому что в би-
блиотеке работа может быть 
только творческой. 

Т. Шубина.
Фото автора. 

Т.В. Шорохова принимает слова поздравления Е.М. Кудрева-
тых от имени МКУК «Свечинская МБС».

Благодаря Ф.Ф. Павленкову 
в 1902 году была открыта Син-
цовская библиотека-читальня, 
которая впоследствии стала 
Успенской сельской библио-
текой. 
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ВЕТЕРАН
Вера Дорофеевна Ба-

ева из деревни Само-
улки рождена женщи-
ной,  но так сложи-
лась судьба,  что ей при-
шлось практически всю 
жизнь делать  не толь-
ко женскую,  но и тя-
желую  мужскую работу: 
одной без мужа вырас-
тить и поднять пятерых 
детей,  построить дом,  а 
уж сколько деревьев она 
посадила – не счесть.

 Ее усадьба – яблоне-
вый сад! И каких только 
деревьев и кустарников 
у нее нет. Весной,  уто-
пая  в цвету,  он источа-
ет неповторимый аро-
мат,  а к началу  золотой 
осени от изобилия пло-
дов ветки гнутся до са-
мой земли. 

Родилась она в д. Само-
улки в далеком 1920  году. 
- Работать начала,  как  
себя помню,  - вспомина-
ет Вера Дорофеевна,  - а 
мой официальный стаж 
работы в колхозе свыше 
50  лет. Трудилась и в по-
леводстве,  но больше все-
таки в животноводстве.

В период Великой 
Отечественной войны 
была призвана,  как тог-
да говорили,  в трудар-
мию на рытье окопов,  
больше года находилась 
на передовой. И под арт-
обстрелом пришлось 
побывать,  и под бом-

l Земляки

 БАБУШКА ВЕРА
l Вести из первичек

Фотографии помогли
В деревне Шмелево учащиеся школы под руководством 

Л.А.  Хомяковой и совет ветеранов провели акцию по бла-
гоустройству своего населенного пункта. Акция состояла 
из нескольких этапов. На первом, еще в начале лета, была 
выпущена фотогазета, на одной половине которой поме-
щены фотографии домов, имеющих ухоженный вид, а на 
другой – неприбранные здания с валяющимися дровами и 
покосившимися заборами.

Фотогазета вывешивалась в магазине, Доме культуры 
и администрации. А осенью  был проведен повторный 
рейд,  итоги которого подведены на собрании ветеранов. 
Было отмечено, что большинство шмелевцев навели по-
рядок около своих домов. Но все же отдельные места в 
деревне остались запущенными.

Совет ветеранов продолжит работу по благоустрой-
ству деревни и отметит лучших хозяев.

Цветок к цветку
В деревне Рыбаковщине в конце лета прошла традицион-

ная выставка цветов. А  накануне представители совета ве-
теранов, женсовета и администрации прошли по деревне, 
чтобы отметить лучшие цветочные клумбы  и цветоводов.

Лучшими были признаны цветники Т.С. Щербининой, 
В.С. Новоселовой, Л.Ю. Огарковой, которые награжде-
ны дипломами выставки.

Очень нелегко было определить лучшие букеты. От-
мечены композиции детей:  маленького Егора, внука Т.С. 
Щербининой,  и Олеси Четвериковой.  Как всегда, безу-
пречными были цветочные композиции ветеранов.

С экскурсией в «Ювенту»
28 сентября свечинские ветераны посетят Центр 

детско-юношеского творчества «Ювента», где  созданы 
замечательные условия для всестороннего развития де-
тей и юношества. Ребята серьезно готовятся к приходу 
гостей.   Здесь для ветеранов  проведут экскурсию, а за-
тем учащиеся музыкального  отделения школы искусств 
и кружковцы Дома детского творчества покажут кон-
церт, посвященный Дню пожилого человека. 

А 1 октября в ЦКиД п. Свеча, сельских учреждениях 
культуры и в трудовых коллективах пройдут традицион-
ные вечера отдыха для ветеранов. - Тяжелое это было время, -  

вспоминает годы войны ветеран 
труда Аркадий Ефимович Белкин, 
- до сих пор удивляюсь, как нам, 
подросткам, удалось выжить.  

Работали в колхозе по 15 ча-
сов в сутки,  постоянно недосыпа-
ли и недоедали. Чтобы иметь хоть 
какие-то средства к существова-
нию,  в 14-летнем возрасте удалось 
устроиться на работу учеником са-
пожника в артель инвалидов «Тру-
женик»,  которая тогда располага-
лась в довольно большом пяти-
стенном доме на улице имени Ки-
рова  (здесь сейчас магазин «Яна»). 

Это многопрофильное   пред-
приятие занималось в основном 
бытовыми услугами. Здесь были 
сапожная,  швейная и часовая  ма-
стерские,  парикмахерская,  столо-
вая. Многие свечинцы были заня-
ты на предприятии. Только в са-
пожной мастерской насчитывалось 
около 30  работающих,  в основном 
подростков. Взрослых сапожников-
инвалидов  во время войны было 
только 5 человек. На всех руково-
дящих должностях в нашей артели 
работали взрослые  инвалиды.

В течение первых шести меся-
цев я работал в качестве ученика 
сапожника,  как тогда нас назы-
вали,  подмастерьем,  а затем мне 
было присвоено звание мастера,  
и до нас доводился план нарав-
не со взрослыми мастерами. Ин-
тересно,  что подошвы сапог тогда 

прибивались не гвоздями,  а  де-
ревянными шпильками.

Мы шили сапоги и другую обувь,  
а в летом подшивали валенки для 
фронта.  План был немаленьким 
– 20  тысяч пар валенок и столь-
ко же стелек. Такой же план  дово-
дился и до сапожной мастерской,  
которая располагалась в двухэтаж-
ном доме на улице Ленина. Каждый 
мастер должен был ежедневно вы-
полнить индивидуальное задание: 
подшить 3 пары валенок или про-
строчить определенное количество 
стелек. Те,  кому когда-то приходи-
лось дратвой подшивать валенки,  
знают,  что буквально через полча-
са работы на ладонях образуются 
кровавые мозоли. Чтобы сохранить 
свои руки,  мы надевали полоски из 
мягкой кожи,  а пальцы при этом 
оставались свободными для работы. 

Питались в своей общественной 
столовой,  которая работала для 
всех свечинцев. Поскольку в арте-
ли было подсобное хозяйство,  то 
овощные обеды в ней были деше-
выми.  Дома,  в деревне,  мы дер-
жали скот: корову,  теленка,  овец,  
кур,  но,  чтобы иметь какие-то 
деньги,  приходилось продавать на 
рынке мясо,  молоко,  яица. Кро-
ме того,  во время войны и в пер-
вые послевоенные годы до каждо-
го хозяйства доводилось задание 

по сдаче государству 200  литров 
молока,  40  килограммов мяса,  
50  яиц,  а для тех,  кто держал 
овец,  – по несколько килограм-
мов шерсти. Также каждое домо-
хозяйство должно было сдать для 
армии по два пуда картофеля в су-
хом виде.  

Заработную плату ребятишкам 
платили нерегулярно и не в полном 
объеме. Как потом в результате реви-
зии выяснилось: главный бухгалтер  
оказался не чист на руку и подворо-
вывал,  за что его после войны при-
влекли к уголовной ответственности.

Хорошо запомнил лето 1945 года,  
когда после Победы наши войска 
перебрасывали с запада на восток. 
Через Свечу тогда проходило мно-
го составов  с солдатами,  которые 
охотно делились с полуголодными 
подростками всем,  чем могли.

В 1946 году,  когда после войны 
вернулось домой много инвали-
дов,  которых надо было устраи-
вать на работу,  нам предложили 
уволиться,  а некоторых напра-
вили на учебу в ФЗО. Но специ-
альность сапожника мне потом 
очень пригодилась,  особенно во 
время службы в армии.

 Есть жизненная мудрость, выверенная многими 
веками, в которой утверждается, о том, что каж-
дый мужчина должен за свою жизнь построить дом, 
посадить дерево и вырастить сына.

бежкой,  и даже живых 
немцев повидать. «Рус-
ский баб,  хай!» - кри-
чали они по громкого-
ворителю. Сколько сот 
кубов земли,  в том чис-
ле мерзлой,  пришлось 
нам,  девчонкам и моло-
дым женщинам,  пере-
кидать! Но все-таки вы-
держали.

Да и дома в дерев-
не было тогда не лег-
че.  В первые послевоен-
ные годы мне с малень-
кими детьми,  пожалуй,  
еще трудней жилось: не 
только траву,  но даже 
дохлую конину при-
шлось  есть. Может,  по-
тому и живу так долго,  
что много трудностей 
пришлось перенести.

Дом,  в котором до сих 
пор живу,  поставила еще 
в 1956 году. Как отважи-
лась на его строитель-
ство,  до сих пор сама 
удивляюсь – в те годы 
даже большинство мужи-
ков строиться не реша-
лись. Нужда заставила – 
старая изба была в таком 
состоянии,  что вот-вот 
вместе с детьми завалит.

Хороший дом получил-
ся: добротный,  крепкий. 
Только  в этом году впер-
вые за 56 лет меняли ко-
сяки и рамы,  при этом ни 
одного гнилого бревныш-
ка не обнаружили.

В настоящее время ба-

бушка Вера,  как ее лю-
бовно называют соседи,  
живет со своей средней 
дочерью Тамарой,  кото-
рая работала в городе,  а 
после выхода на пенсию 
вернулась в деревню,  на 
свою малую родину,  что-
бы быть вместе с мамой,  
ухаживать за ней. Вера 
Дорофеевна,  окружен-
ная заботой и вниманием 
своей дочери,   ни в чем 
не нуждается. 

- Мама у меня опти-
мистка,  добрая,  отзывчи-
вая женщина,  поэтому и 

дал ей Бог жизни,    - го-
ворит Тамара Григорьев-
на,  - правда,  в послед-
нее время здоровье стало 
пошаливать. Но в основ-
ном обходимся без та-
блеток,  лечимся народ-
ными средствами. Думаем 
жить – этим летом огра-
ду переделали,  дровяник 
построили,  а на буду-
щий год планируем пол 
в доме перестлать. Око-
ло сорока лет прожила в 
городе,  но считаю,  что 
в деревне,  а особенно в 
своем доме,  лучше.  

l Дети войны

В АРТЕЛИ «ТРУЖЕНИК»

На прошедшем в августе пленуме районного совета 
ветеранов обсуждались два основных вопроса: о пре-
доставлении льгот «детям войны» и медицинском об-
служивании.

На обращение общественной организации «Дети войны» 
из правительства области пришел ответ о том, что льготы 
данной категории ветеранов не предусмотрены ввиду от-
сутствия соответствующего закона на федеральном уровне.

Что касается медицинского обслуживания, то, по мне-
нию ветеранов, модернизация здравоохранения в том 
виде, в каком она проводится, идет не на пользу людям, 
а некоторые вопросы   по улучшению качества медицин-
ской помощи можно решать на местном уровне.

Присутствовавший на пленуме глава района Н.Д. Бу-
сыгин дал пояснения по обсуждавшимся вопросам, а 
также рассказал о положении дел в районе. Он поблаго-
дарил ветеранов за активное участие в реализации про-
екта местных инициатив и попросил их поддерживать 
эту работу в дальнейшем, а также оказывать посильную 
помощь в благоустройстве населенных пунктов. Кстати, 
15 сентября планируется прибрать территорию Юмского 
кладбища. На этот день МУП «Свечатеплосервис» выде-
лит транспорт для вывозки мусора.

После пленума ветераны-активисты встретились с 
главврачом центральной районной больницы И.В. Во-
рониной и обсудили наболевшие вопросы. Ирина Васи-
льевна обещала упорядочить запись на прием по элек-
тронной регистратуре, выписке справок, по возможности 
перенести утренние планерки на более удобное время.

Страничку подготовил
Эдуард Кулаков.

Фото Сергея Загребина.

l Пленум

О льготах
и  медобслуживании



Свеча 11 сентября 2012 года * ¹ 110 (9296) 4

ПОГОДА
12 сентября
Пасмурно,  дождь,  ветер западный 2 м/с,  

температура воздуха ночью +40,  днем +90,  
давление 743 мм рт.  ст.

13 сентября
Переменная,  возможен дождь,  ветер запад-

ный,  4 м/с,  температура воздуха ночью +90,  
днем +170,  давление 740  мм рт.  ст.

По данным Gismeteo.

Кредитный потребительский кооператив «Котельничский»              
ВЫДАЕМ ЗАЙМЫ ПОД  МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ 

на приобретение и строительство жилья -
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В магазине «Íàòàëèíà» 
большое ПОСÒУПЛЕНИЕ òå-
ïëîé îäåæäû, а также ОÒ-
КРЫЛСЯ НОВЫЙ ОÒДЕЛ ãî-
ëîâíûõ óáîðîâ è ïåð÷àòîê.

К сведению жителей 
заречной части поселка

13 и 18 сентября на улицах 
заречной части поселка прой-
дут собрания с повесткой: вы-
боры старосты улицы; вывоз 
ÒБО (твердых бытовых отходов).

13 ñåíòÿáðÿ â 18 ÷àñîâ у мага-
зина ИП  С.П. Òатаринова состоит-
ся собрание жителей улицы Кали-
нина; у магазина «Колосок» - со-
брание жителей улицы Советской.

18 ñåíòÿáðÿ â 18 ÷àñîâ у дома 
№24 состоится собрание жите-
лей улицы Поспелова; у дома 
№22 по улице Конева - собрание 
жителей улиц Конева и Химиков.

Коллектив ООО СХП «Но-
вый Ацвеж» выражает глу-
бокое соболезнование Òа-
тьяне Васильевне Барановой 
по поводу преждевременной 
смерти сына

Вëàäèìèðà.

14 сентября
с 9-00 до 16-00 в ЦКиД
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ООО ФИРМА

«МЕХОВОЙ ДВОРИК»
(г. Слободской)

                                ПРИГЛАШАЕТ
НА ВЫСТАВКУ-ПРОДАЖУ

МЕХОВЫХ ИЗДЕЛИЙ.
В ассортименте: f облегченная 

овчина f норка f сурок f кара-
куль f кролик f головные уборы 
f детские пальто f жилеты f та-
почки f мужские дубленки.

КРЕДИТ, РАССРОЧКА, СКИДКИ.
ПРИ ПОКУПКЕ ИЗДЕЛИЯ - ПОДАРОК.

17 ñåíòÿáðÿ, ï. Ñâå÷à, ЦÊèД,
ñ 10.00 äî 18.00 

15 СЕНТЯБРЯ с 9 до 15 в ЦКиД
ПРОДАЖА МЕХОВЫХ ИЗДЕ-
ЛИЙ: шубы, головные уборы из 
натурального меха и текстиля.

ОГРОМНЫЙ ВЫБОР.
РАССРОЧКА. 
г. Йошкар-Ола.

Реклама

БУРЕНИЕ СКВАЖИН 
НА ВОДУ от 10 до 140 ме-
тров. Принимаем заявки на 
сентябрь.

Тел. 8-922-668-34-00. Р
е
кл

а
м

а

ООО «ЗÀПÀД ПЛЮÑ»
закупает ôàíåðíûé êðÿæ 
длиной 5,0 м, диаметром от 
18 см по цене 1300 рублей 
за м3, длиной 5,4 м, диаме-
тром от 20 см по цене 1400 
руб. за м3. Цена на площад-
ке, возможен самовывоз.

Òåë. 8-922-904-11-56.
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21 сентября в ЦКиД с 
10.30 до 11.30 будет про-
водить КОДИРОВАНИЕ 
врач-нарколог Кожевни-
ков В.Н. ,  г.  Киров.

r Алкоголизм – 2000  ру-
блей. 

r Табакокурение – 1000  
рублей.

3 êâàðòèðà в центре п. 
Свеча, ул. Свободы, 20, общ. 
пл. 42,7 кв. м, на воду и газ 
есть счетчики, имеется под-
вал. Òел.: 6-41-77, 8-912-
337-93-89, 8-922-964-63-71.

ПРОДАЕТСЯ

Шабалинский районный 
суд Кировской области объ-
являет конкурс на замеще-
ние вакантной должности 
федеральной государствен-
ной гражданской службы се-
кретаря суда Шабалинско-
го районного суда, располо-
женного в п. Свеча Киров-
ской области.

Òребования к кандидату: 
высшее образование.

Информация на сай-
те www.shabsud.ru и по тел. 
8(83345) 2-16-49.

КОГБУЗ "Кикнурская центральная районная больница" требуются для 
работы врачи анестезиолог-реаниматолог и рентгенолог. Предоставляет-
ся социальное жилье в строящемся доме (3-комнатная квартира). Окон-
чание строительства до 01.12.2012 года. Кроме достойной заработной 
платы, врачи смогут получить единовременные денежные выплаты раз-
мером в 250 тысяч рублей по областной целевой программе «Развитие 
системы здравоохранения в Кировской области».

Обращаться по тел. (83341) 5-11-74.

Реклама

ООО «ÍÀШÀ ВЯÒÊÀ» предлагает:  u ремонт, 
внутренняя и наружная отделка квартир и офисов лю-
бой сложности u электро- и сантехработы u разра-
ботка дизайн проекта. Заключение договора при осмо-
тре объекта. Индивидуальный подход. ГАРАНТИЯ КА-
ЧЕСТВА. Опытные специалисты. Приемлемые цены. 
Рассрочка платежа.  Наш адрес: пгт Свеча, ул. Кар-
ла Маркса, д. 5 (2 этаж). Телефон 2-10-52. Реклама

ПÐОДÀЕÒÑЯ á/ó ìåáåëü (шèôîíüåð, áåëüå-
âîé шêàô, ñåðâàíò, ïûëåñîñ, äâà êðåñëà). Íå-
äîðîãî. Òåëåôîí 2-17-71.

Я люблю золотые березы
И багровый румянец осин...

Фото Сергея Загребина.


